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充电桩布局
还得将大型车辆考虑好

迈向高端迈向高端，，
要着重破解这些产业链难题要着重破解这些产业链难题

市政协委员市政协委员、、市税务局市税务局

税收科学研究所副所长韩曙税收科学研究所副所长韩曙

提交了一份提案提交了一份提案，，这份提案这份提案

围绕围绕““长三角区域协同管理长三角区域协同管理

网约车网约车””展开论述展开论述。。韩曙认韩曙认

为为：：““长三角地区网约车作长三角地区网约车作

为城市公共交通的补充为城市公共交通的补充，，不不

同城市间的政策差异同城市间的政策差异，，出现出现

部分公共部分公共、、人力资源的浪费人力资源的浪费

现象现象，，特别是上海与江苏特别是上海与江苏、、

浙江浙江、、安徽之间网约车空载安徽之间网约车空载

返程容易造成环境污染和能返程容易造成环境污染和能

源浪费源浪费。。此外此外，，跨区运营涉跨区运营涉

及不同的管理模式及不同的管理模式，，省际运省际运

营上常见的营上常见的‘‘边走边带边走边带’’方方

式不允许在网约车上出现式不允许在网约车上出现，，

使得长三角地区网约车通行使得长三角地区网约车通行

无阻的设想无法实现无阻的设想无法实现。。因因

此此，，协同网约车管理协同网约车管理，，是长是长

三角区域交通运输管理义不三角区域交通运输管理义不

容辞的责任容辞的责任。。””

对此对此，，他提出三点具体他提出三点具体

建议建议：：

一是建立长三角地区网一是建立长三角地区网

约车管理机制约车管理机制。。三省两市的三省两市的

交通运输管理部门要在长三交通运输管理部门要在长三

角区域合作办公室的牵头角区域合作办公室的牵头

下下，，建立区域性的网约车管建立区域性的网约车管

理数据库理数据库，，共享长三角城市共享长三角城市

网约车数据网约车数据，，提高区域内信提高区域内信

息传递时效性息传递时效性。。二是网约车二是网约车

客运资源的区域共享客运资源的区域共享。。统一统一

制订长三角区域网约车管理制订长三角区域网约车管理

规则规则，，强化区域间网约车客强化区域间网约车客

运资源的协调与均衡运资源的协调与均衡。。通过通过

一网通办和一网统管的大数一网通办和一网统管的大数

据平台据平台，，有效适时调配有效适时调配。。三三

是赋予先行先试综合管理政是赋予先行先试综合管理政

策策。。网约车客运资源在省际网约车客运资源在省际

之间合理调配共享之间合理调配共享，，政策上政策上

还存在一定的空白还存在一定的空白，，需要长需要长

三角区域交通运输管理部门三角区域交通运输管理部门

联合公安联合公安、、财政财政、、税务税务、、金金

融监管融监管、、市场监管市场监管、、城管执城管执

法等部门法等部门，，共同积极探索共同积极探索。。

设想在长三角一体化管理机设想在长三角一体化管理机

制的大框架之下制的大框架之下，，先在青先在青

浦浦、、嘉善等长三角示范区嘉善等长三角示范区，，

以及昆山以及昆山、、太仓太仓、、南通等南通等

市市，，试点制订安全有效的共试点制订安全有效的共

享网约车数据规定享网约车数据规定、、统一监统一监

督管理网约车平台统一调度督管理网约车平台统一调度

的规则的规则、、网约车带客返程管网约车带客返程管

理办法理办法、、网约车跨区域异地网约车跨区域异地

结算办法结算办法，，以及跨区域网约以及跨区域网约

车客运收益分配办法等车客运收益分配办法等。。

上下游联动
发力汽车芯片制造

““ 芯 片 堪 称 汽 车 的 神芯 片 堪 称 汽 车 的 神

经经，，ESPESP （（车辆电子稳定程车辆电子稳定程

序系统序系统）、）、ECUECU （（电子控制电子控制

单元单元））等车内核心系统都依等车内核心系统都依

赖于此赖于此。。””上海科技创业投上海科技创业投

资资（（集团集团））有限公司党委书有限公司党委书

记记、、执行董事执行董事、、总经理沈伟总经理沈伟

国在建议中指出国在建议中指出。。

随着新能源汽车的普随着新能源汽车的普

及及，，作为可提升汽车电气化作为可提升汽车电气化

性能的功率器件性能的功率器件，，MCUMCU和和

传感器等芯片已成为车企核传感器等芯片已成为车企核

心竞争力的重要构成之一心竞争力的重要构成之一。。

芯片的采购量比燃油车多出芯片的采购量比燃油车多出

近一倍近一倍。。其中其中，，功率器件数功率器件数

量 增 长 就 超 过量 增 长 就 超 过 100100%% 。。 未未

来来，，随着智能汽车智能化随着智能汽车智能化、、

网联化的需求网联化的需求，，AIAI 芯片芯片、、

图像处理芯片图像处理芯片、、安全芯片等安全芯片等

在汽车制造产业供应链中占在汽车制造产业供应链中占

比将越来越高比将越来越高，，汽车电子芯汽车电子芯

片在未来汽车制造产业中将片在未来汽车制造产业中将

成为成为““生死命门生死命门””，，决定产决定产

业发展的速度和高度业发展的速度和高度。。

沈伟国认为沈伟国认为，，汽车电子汽车电子

芯片的发展必须依赖上下游芯片的发展必须依赖上下游

的联动的联动。。汽车电子芯片产品汽车电子芯片产品

的定义依赖于客户的需求的定义依赖于客户的需求，，

其验证也需要客户的全面配其验证也需要客户的全面配

合合。。因此因此，，前期开发需要供前期开发需要供

应端和应用端紧密结合应端和应用端紧密结合，，共共

同进行大量投入同进行大量投入。。国外企业国外企业

通过上下游联动已取得先发通过上下游联动已取得先发

优势优势。。国内芯片企业还处于国内芯片企业还处于

起步阶段起步阶段，，更需要得到客户更需要得到客户

端如车企端如车企、、模组企业支持模组企业支持，，

否则较难赶上国际水平否则较难赶上国际水平。。

沈伟国还建议由市发改沈伟国还建议由市发改

委牵头委牵头，，进行总体设计进行总体设计，，制制

订汽车电子高端芯片发展规订汽车电子高端芯片发展规

划划，，将其纳入将其纳入““上海方案上海方案””

或与上海汽车产业发展规划或与上海汽车产业发展规划

结合结合；；建议由市经信委建议由市经信委、、市市

国资委牵头国资委牵头，，通过产业调通过产业调

研研，，设立攻关项目设立攻关项目，，对需求对需求

强烈强烈、、开发难度大的高端芯开发难度大的高端芯

片进行重点支持片进行重点支持，，从而推动从而推动

车企加大力度支持电气化车企加大力度支持电气化、、

智能化智能化、、网联化发展所需核网联化发展所需核

心芯片的研发认证心芯片的研发认证，，以降低以降低

产业的供应链风险产业的供应链风险，，占据未占据未

来汽车产业价值链高地来汽车产业价值链高地。。

新能源车辆是未来的发新能源车辆是未来的发

展趋势展趋势，，但在充电桩的排列但在充电桩的排列

布局上还未尽完善布局上还未尽完善。。为此为此，，

市政协委员马驰市政协委员马驰、、乔国强两乔国强两

人提交了提案人提交了提案，，建议除了对建议除了对

新能源私家车的充电桩进一新能源私家车的充电桩进一

步合理布局外步合理布局外，，还应该对新还应该对新

能源公交能源公交、、物流配送货车等物流配送货车等

大型车辆综合施策大型车辆综合施策。。

马驰表示马驰表示，，目前的布局目前的布局

建设以国家电网为主建设以国家电网为主，，以厂以厂

商自建为辅商自建为辅，，但分布点位还但分布点位还

是不能完全满足用户需求是不能完全满足用户需求。。

与此同时与此同时，，由于新能源汽车由于新能源汽车

的充电桩配备还是以慢充为的充电桩配备还是以慢充为

主主，，过于耗时过于耗时，，所以电动车所以电动车

充电仍然是个难题充电仍然是个难题。。““未未

来来，，上海的公交上海的公交、、物流配送物流配送

等大型车辆也将逐步新能源等大型车辆也将逐步新能源

化化，，但慢充无法满足这些大但慢充无法满足这些大

型车辆的充电需求型车辆的充电需求。。””马驰马驰

说说，，““就目前而言就目前而言，，大型车大型车

辆的充电设施更不匹配辆的充电设施更不匹配。。充充

电桩布局电桩布局，，还是得将大型车还是得将大型车

型考虑好型考虑好。。””

为了配合国家环境治理为了配合国家环境治理

和产业更新和产业更新，，迎接即将到来迎接即将到来

的新能源车批量投入使用的新能源车批量投入使用，，

应该未雨绸缪应该未雨绸缪，，在本市配置在本市配置

更多更多、、布局更合理的充电布局更合理的充电

桩桩。。

为此为此，，他建议在国家他建议在国家、、

上海既定产业政策指导下上海既定产业政策指导下，，

尽可能加快普及新能源汽尽可能加快普及新能源汽

车车，，尤其应对纯电动新能源尤其应对纯电动新能源

汽车销售松绑汽车销售松绑，，只要车主能只要车主能

有公共停车车位有公共停车车位，，就应允许就应允许

上牌上牌；；其次其次，，在全市尽快完在全市尽快完

善新能源车充电桩设施建善新能源车充电桩设施建

设设，，做到合理布局做到合理布局，，将现有将现有

的慢充设施尽快改造成快充的慢充设施尽快改造成快充

设施设施；；同时同时，，扩建和改建原扩建和改建原

有的公交车辆停车场地有的公交车辆停车场地，，特特

别是在卫星城区和公交别是在卫星城区和公交、、物物

流集中地区流集中地区，，适当为本市新适当为本市新

能源公交能源公交、、物流配送等大型物流配送等大型

本土企业该如何发力汽车

高端芯片？产业间如何形成合

力？如何推动人工智能芯片产

业应用发展？近期，上海“两

会”闭幕了，芯片这一“卡脖

子”问题，成了代表和委员们

普遍关心的事，它决定了汽车

产业发展的速度和高度。上海

汽车产业在迈向高端化的过程

中，该如何破解这些难题？委

员们提出了他们的建议。

车辆设置更多的充电场地车辆设置更多的充电场地，，

添置充电设施添置充电设施，，配置合理的配置合理的

插口插口；；此外此外，，对本市各类公对本市各类公

共停车场地进行梳理与整共停车场地进行梳理与整

治治，，以添置更多充电桩车以添置更多充电桩车

位位，，并涂装明显标志并涂装明显标志，，对恶对恶

意占用充电车位的车主给予意占用充电车位的车主给予

必要的惩罚必要的惩罚。。

建立长三角网约车
管理机制共享数据

““沪沪 CC 牌照可以开到天牌照可以开到天 安门广场安门广场，，却开不到人民广却开不到人民广

放宽外牌和沪C限行标准
不可一刀切

场场。。””在大会上在大会上，，谈及交通谈及交通

出行问题出行问题，，市人大代表市人大代表，，财财

政部上海监管局党组书记政部上海监管局党组书记、、

局长高伟明直言局长高伟明直言。。

高伟明表示高伟明表示，，上海公安上海公安

部门对车辆的出行限制尽管部门对车辆的出行限制尽管

基于数据的统计和治堵的需基于数据的统计和治堵的需

要要，，但仍应该留有一定的人但仍应该留有一定的人

性化空间性化空间，，也是现实所需也是现实所需。。

以松江区为例以松江区为例，，作为五大新作为五大新

城中人口最多的区域城中人口最多的区域，，可以可以

想见未来会有更多的居民往想见未来会有更多的居民往

来松江与中心城区来松江与中心城区。。““限行限行

令不变的话令不变的话，，意味着外地牌意味着外地牌

照或沪照或沪CC牌照的车主无法便牌照的车主无法便

利地办公利地办公、、就医就医，，万一遇到万一遇到

急事怎么办急事怎么办？？这与新城的长这与新城的长

远发展和长三角一体化的目远发展和长三角一体化的目

标不相匹配标不相匹配。。””据了解据了解，，北北

京市对于外牌车辆的通行限京市对于外牌车辆的通行限

制并非一刀切制并非一刀切，，每辆外牌车每辆外牌车

每年最多可办理每年最多可办理 1212 次进京次进京

通行证通行证，，每次办理的进京通每次办理的进京通

行证有效期最长为行证有效期最长为77天天。。

他建议他建议，，上海或可借鉴上海或可借鉴

杭州的杭州的““急事通急事通””操作经操作经

验验，，对外牌或沪对外牌或沪CC牌照的出牌照的出

行权限予以有条件开放行权限予以有条件开放。。

““在杭州在杭州，，‘‘非浙号牌非浙号牌’’小客小客

车一个自然年度内允许通行车一个自然年度内允许通行

的次数不超过的次数不超过 1212 次次 （（单次单次

2424小时小时），），且每个自然月不且每个自然月不

超过超过33次次。。本省本省‘‘非浙非浙AA号号

牌牌’’小客车一个自然年度内小客车一个自然年度内

允许通行的次数不超过允许通行的次数不超过 2424

次次，，且每个自然月不超过且每个自然月不超过33

次次。。””高伟明介绍高伟明介绍，，车主可车主可

在浙江政务在浙江政务AppApp等平台提前等平台提前

申请此服务申请此服务，，申请成功后便申请成功后便

可在全路段通行可在全路段通行，，““上海应上海应

着力找到这样宜居便利与交着力找到这样宜居便利与交

通秩序方面的平衡通秩序方面的平衡。。””

人工智能
要避免技术先进、行业落后

人工智能是上海三大产人工智能是上海三大产

业之一业之一，，但目前还没有专门但目前还没有专门

的法律来规范人工智能发展的法律来规范人工智能发展

中遇到的问题中遇到的问题，，如知识产如知识产

权权、、人格权人格权、、机器人法律主机器人法律主

体认定等问题体认定等问题。。

上海理工大学副校长张上海理工大学副校长张

华在建议中指出华在建议中指出，，推进推进““人人

工智能工智能++集成电路集成电路””产业的产业的

交流与合作交流与合作，，预判人工智能预判人工智能

芯片技术应用领域芯片技术应用领域，，人工智人工智

能立法问题需要加强能立法问题需要加强。。人工人工

智能芯片需要在智能驾驶智能芯片需要在智能驾驶、、

语音交互语音交互、、安防安防、、数据及生数据及生

物医疗等领域应用场景方面物医疗等领域应用场景方面

加强支持加强支持，，形成上海技术和形成上海技术和

行业双优势行业双优势，，避免出现技术避免出现技术

先进先进、、行业落后的局面行业落后的局面。。

针对人工智能芯片产业针对人工智能芯片产业

和应用发展和应用发展，，张华提出要制张华提出要制

订人工智能芯片专项规划政订人工智能芯片专项规划政

策策，，以及增加人工智能芯片以及增加人工智能芯片

的的 EDAEDA、、IPIP、、测试等配套测试等配套

方面的补贴政策方面的补贴政策。。在鼓励人在鼓励人

工智能芯片关键核心技术创工智能芯片关键核心技术创

新的同时新的同时，，他还建议针对销他还建议针对销

售额在售额在11亿元以下的集成电亿元以下的集成电

路设计企业路设计企业，，给予企业一定给予企业一定

的补贴支持的补贴支持。。

此外此外，，张华建议打造人张华建议打造人

工智能芯片专业化的应用场工智能芯片专业化的应用场

景景，，鼓励人工智能场景的示鼓励人工智能场景的示

范应用范应用。。““针对智能驾驶针对智能驾驶、、

语音交互语音交互、、安防安防、、教育等场教育等场

景面临的成本及产业生态等景面临的成本及产业生态等

问题问题，，鼓励人工智能企业及鼓励人工智能企业及

相关市场主体开展人工智能相关市场主体开展人工智能

场景示范应用场景示范应用。。””
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图片来源：视觉中国


